

## LEAP – Next Step for Europe

### Un nouveau discours de Robert Schuman pour l'Europe d'aujourd'hui

Commentaires de Noel Orsat

Contribution

#### ALLER SUR PLACE POUR COMPRENDRE

Le projet consistait à faire connaître l'aventure extraordinaire d'un homme modeste qui à première vue ne semble pas avoir une grande envergure.

Mais comme il avait vécu dans sa vie personnelle cette multiple appartenance à des pays différents du fait du déplacement des frontières car il a été, tour à tour, allemand, français, luxembourgeois, il a compris la nécessité de faire l'Europe, recréer l'Europe de Charlemagne pour empêcher que de nouveau ces guerres perpétuelles de frontières pendant 1200 ans ne se poursuivent encore.

Et donc par un discours d'une audace sans précédent, 5 ans seulement après la fin de la 2<sup>ème</sup> Guerre Mondiale, il propose la création d'une Union de l'Europe sur un projet commun entre les anciens ennemis

Les jeunes des 4 pays qui ont pu participer à ces échanges ont pu se baigner dans cette situation en visitant sa maison -musée près de Metz avec ses guides et ses intervenants partenaires.

Le travail au Portugal avait permis de prendre connaissance des sentiments de la population sur la problématique européenne.

Le séjour à Strasbourg a été, lui, une immersion dans la capitale européenne historique.

Pouvoir rentrer dans le Parlement Européen, y être reçu par des députés, leur parler et échanger. Voir le Parliamentarium, assister à une session, c'est comprendre en live ce qu'est un Parlement, notamment européen. Avec ses règles draconiennes de prise de parole, ses traductions, y compris en direction du public qui peut assister aux séances.

Faire la même chose au Conseil de l'Europe et ainsi voir les 2 institutions très proches l'une de l'autre.

Comprendre leurs différences, leur histoire, leur rôle est primordial pour des citoyens européens avertis, alors qu'une large partie de la population adulte l'ignore, voilà un des acquis de cette rencontre.

De plus reçus dans le Lieu d'Europe de la ville de Strasbourg avec son exposition sur l'Histoire Européenne par la Maire Adjointe aux Affaires Européennes fut un complément intéressant aussi.

Enfin le trajet organisé a permis de passer devant la Cour Européenne des Droits de l'Homme ce qui a permis d'en parler à tout le groupe.

Tout cela a planté le décor de la scène européenne.

Les échanges avec les interlocuteurs, les échanges entre eux ont permis de rajouter du lien à ce décor.

Ils n'oublieront jamais ces visites de leur vie et ce qu'ils ont vécu car au bout de ce stage, ils se sont sentis des citoyens européens responsables, écoutés, respectés.

Ils ont aussi réalisé des vidéos postés sur you tube de leur expérience qui les a enrichis de même que les personnes rencontrées et l'on voit dans leur production, à la fois une analyse pertinente de la situation mais aussi des propositions précises et concrètes, voire originales pour franchir les prochaines étapes de la Construction Européenne, que seul un groupe ayant vécu toute cette expérience pouvait être en capacité de faire. Analysant à la fois les dividendes de la paix, mais le contextualisant avec la situation d'aujourd'hui de la guerre de Ukraine, développant les valeurs européennes évoquées tout du long du projet, avec une capacité de repérer les nécessités d'un apprentissage interculturel pour que les citoyens européens se comprennent mieux et partagent encore plus les atouts de leur culture commune.

Ainsi, pour finir, je pense que nous avons atteint nos objectifs et renforcé notre travail de coopération avec nos partenaires.

Noel Orsat

Directeur Via Charlemagne